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Н А ГЛАВНУЮ ПЛО-
ЩАДЬ столицы вышли 
полтора десятка человек, 

хотя пострадавших — более 200. 
Все они проживают на улицах 
Калужской и Земцова посёлка 
Семендер, входящего в город-
ской округ Махачкалы. Свои 
дома люди возводили вполне 
законно — на земле, выделен-
ной им в 1994 году махачкалин-
ской администрацией под ин-
дивидуальную застройку.  

«У нас есть постановления о 

выдаче этой земли, где нет ни 
слова о том, что она находится 
в запретной зоне, — рассказала 
местному изданию «Черновик» 
одна из участниц акции. — Но 
в 2002 году администрация Ки-
ровского района Махачкалы 
недалеко от нас начала прокла-
дывать газовые трубы, которые 
в 2011-м сдала «Газпрому». Зона 
минимального расстояния от 
газопровода до жилищных 
строений должна быть 100 мет-
ров, у нас же это расстояние 

оказалось около 70 метров».  
В 2018 году Кировский рай-

онный суд и Верховный суд 
Республики Дагестан встали на 
сторону истца — ООО «Газ-
промтрансгаз Махачкала», обя-
зав людей снести собственные 
дома. Владельцы обречённого 
жилья организовали тогда про-
тест, и снос приостановили.  

Но вскоре в городе сменилась 
власть, и над домами трудящих-
ся снова навис дамоклов меч. 

«Как только приходит новый 
глава, так вопрос о сносе наших 
жилищ и активизируется», — 
возмущались протестовавшие 
представители Семендера.  

«Судебные решения выносят-
ся не в пользу народа. Со всеми 
документами на дома нас вы-
брасывают на улицу вместе с 
маленькими детьми — многие 
приобретали эти участки за ма-
теринский капитал», — говори-
ла участница акции с плакатом 
«Руки прочь от наших домов!». 

К протестовавшим подошёл 
заместитель начальника управ-
ления общественной безопас-
ности и противодействия кор-
рупции мэрии Махачкалы Ма-
гомед Абдурашидов и увёл их с 
площади к себе в кабинет. За-
явил, что составит по данной 
проблеме справку и доложит 
обо всём руководству. 

Протестовавшие пообещали 
вернуться на площадь и остаться 
там жить, если история с домами 
не разрешится положительно. Их 
поддержали многие горожане, 
написавшие в соцсетях: «Чинов-
ники сами проложили газовые 
трубы рядом с жильём, а теперь 
качают права». 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Краснодарский край.

Трубой — по домам9 ноября в центре 
столицы Дагестана 
Махачкалы проте-
стовали жители по-
сёлка Семендер. Ки-
ровский районный 
суд Махачкалы и 
Верховный суд рес-
публики обязали их 
снести собственное 
жильё, но люди вот 
уже второй год пы-
таются противосто-
ять подобному про-
изволу.

Дождались

МИНИСТР здравоохранения Ом-
ской области Ирина Солдатова 
пришла в регион одновременно с 

коронакризисом — в апреле этого года. 
Но вместо того чтобы направить все адми-
нистративные резервы области на органи-
зацию врачебной помощи в период панде-
мии, она занялась кадровыми чистками. 
Немногим более чем за месяц были уволе-
ны три замминистра (на замену им были 
поставлены близкие новому министру чи-
новники из Москвы и Подмосковья) и 
семь главврачей. 

Но вполне понятно, что чиновница де-
лает что-то не то, стало тогда, когда она 
предложила реформировать систему кли-
нических лабораторий (забрать из поли-
клиник и оптимизировать в несколько 
центров). Люди подняли шум и только 
после вмешательства доктора Рошаля во-
прос с «реформой» был закрыт. 

Удивила Солдатова омичей и своим от-
кровенным самопиаром: вот она на меро-
приятии в красивом костюме, вот на вело-
сипеде, вот она прыгает с парашютом (в 
местных соцсетях её так и называли — «па-
рашютистка»). 

Чаша терпения общественности пере-
полнилась на второй волне коронакризиса. 
Оказалось, что аптеки пусты — нельзя ку-
пить ни антибиотиков, ни антивирусных 
препаратов, койко-мест для больных ката-
строфически не хватает, сельские больни-
цы оказались не готовы и вообще непри-
способлены к новым экстремальным усло-
виям и всех больных свозят в переполнен-
ные больницы Омска. 

Протест медиков прогремел на всю стра-
ну: «скорые помощи» подъехали к минзд-
раву с требованием определить больных 

ковидом в больницы. Узнав о событии, 
омичи, правда, в соцсетях возмутились, 
наконец, массовым гневом: «Чем ты зани-
малась, парашютистка, летом, почему 
область оказалась не готова к пандемии?» 

Горожане выходили с одиночными пи-

кетами к зданию правительства Омской 
области с плакатами: «Солдатова, собирай 
чемоданы!». Личные странички губернато-
ра в социальных сетях были завалены воз-
мущёнными комментариями. 5 ноября, 
вечером, в «Инстаграме» губернатор Алек-
сандр Бурков объявил о своём решении об 
отставке Солдатовой. Омск радостно вы-
дохнул: «наконец-то», «дождались-таки». 
И напрягся в ожидании — а кого пришлют 
на замену? 

Юлия БОГДАНОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Омск. 
Фото из открытых  

интернет-источников. 

Не на своём месте 
 

В разгар пандемии в Омске сняли с должности министра 
здравоохранения Ирину Солдатову. И произошло это под 
огромным влиянием общественности. Нет, на митинг люди 
не выходили. Протест кипел в социальных сетях.

В СТОЛИЦЕ Индонезии Джакарте уже не-
сколько дней продолжаются массовые ма-

нифестации протеста против реформ властей в 
сфере труда. Митингующие требуют от главы 

государства издать чрезвычайный указ, отме-
няющий реформы, возводят в городе баррика-
ды, жгут портреты президента страны Джоко 
Видодо, а самые активные попытались про-

рваться в минувшую среду к его резиденции — 
президентскому дворцу, но были оттеснены 
полицией, применившей водомёты и слезо-
точивый газ. Среди демонстрантов произведе-
ны аресты. 

Многотысячные акции протеста проходят 
также по всей стране, в одной только Джакарте 
задержаны уже более 400 человек, среди кото-
рых большинство — представители молодёжи. 
Задержанным, по официальной информации 
руководства полиции, вменяется в вину под-
стрекательство к беспорядкам, поскольку любые 
демонстрации в Индонезии в условиях пандемии 
коронавируса полностью запрещены. 

Продвигаемые властями реформы, против 
которых активно выступает население Индо-
незии, предполагают ряд изменений в трудовом 
и налоговом законодательствах, а также отказ 
от некоторых требований к охране окружаю-
щей среды. Парламент недавно утвердил зако-
нопроект о «создании рабочих мест», который, 
по заверениям правительства, призван привлечь 
инвестиции и уменьшить бюрократическую во-
локиту для бизнеса. Противники изменений, 
однако, утверждают, что реформы приведут к 
сокращению выходных пособий, отмене 
ограничений на физический труд иностранных 
рабочих, увеличат использование аутсорсинга 
и повлекут за собой более широкое применение 
почасовой оплаты. 

Фото Рейтер.
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Н А ОТКРЫТИИ памят-
ника и посадке деревьев 
присутствовали глава 

Фроловского района В.С. 
Шкарупелов, секретари Фро-

ловского райкома КПРФ А.Д. 
Воронова, О.И. Павленко, де-
путаты городской Думы, жите-
ли района. Колонна машин с 
красными стягами торжествен-

но салютовала памятнику Ле-
нина и далее проследовала на 
возложение цветов к месту за-
хоронения героев Гражданской 
войны, где похоронен предсе-

датель ЦИК Донской респуб-
лики В.С. Ковалёв. 

Автопробег проходил по ули-
цам города, из колонок звучали 
марши и поздравления горожан 
с праздником. Жители очень 
тепло встречали коммунистов. 

Пресс-служба  
Сталинградского  

обкома КПРФ.

Праздник у памятника
7 ноября во Фроловском районе Волгоградской области произош-

ло знаменательное событие, посвящённое 103-й годовщине Великой 
Октябрьской социалистической революции, — открытие отреставри-
рованного памятника В.И. Ленину в посёлке Пригородном.  

Вы думаете, когда 
пандемия закончится, 
мы, истосковавшись 
по бархатным мор-
ским прибоям и про-
чим прелестям тури-
стических маршрутов 
и командировок, ку-
да-нибудь полетим?  

 

ЕСЛИ И ПОЛЕТИМ, то, уве-
ряю вас, без особой гордо-
сти. Потому как доставкой 

масс отпускных и деловых пасса-
жиров в особо привлекательные и 
неотложные места, по всей види-
мости, придётся заняться не 
«Аэрофлоту» и другим отечествен-
ным небесным перевозчикам, а 
зарубежным авиакомпаниям.  

Мало того, что строители ко-
лониальной экономики, по боль-
шому счёту, уже вышвырнули с 
российских взлётных полос лай-
неры родных марок. Они заду-
мали решительно проредить и 
полк наших пилотов. И подошли 
к этому огорчительному делу с 
фантазией отъявленного прово-
катора и мошенника. 

О том, как это увольнительное 
безобразие будет твориться в 
«Аэрофлоте», рассказал прези-
дент Шереметьевского проф-
союза лётного состава Игорь 
Дельдюжов.  

По его словам, такая кадровая 
политика выживания взята на 
вооружение и во многих других 
российских авиакомпаниях. 
Причём взята всё тем же иезу-
итским способом, которым в 
своё время, расчищая место для 
американской и европейской 
авиатехники, выгоняли с аэро-
дромов наши славные на весь 
мир «илы» и «тушки», голослов-
но обвинённые в технологиче-
ском отставании. 

А теперь вот и на российских 
лётчиков взглянули косо. Но уже 
относительно получаемых ими 
зарплат, которые, кстати, гораздо 
меньше, чем у их зарубежных 
коллег. Да и эти невеликие деньги 
почему-то (и мы сейчас выясним, 
почему) кому-то не дают покоя.  

Короче, с нового года зарпла-
ты пилотам срежут. И махом в 

три раза! Понятное дело, для того 
чтобы ошарашенный нищен-
ской перспективой лётчик сам 
вскоре побежал писать заявление 
об уходе. Но зачем тянуть резину 
финансовой удавки, когда его 
можно сократить сразу? 

— Чтобы получать государст-
венную поддержку, авиакомпа-
нии важно не допустить процеду-
ры увольнения работника по её 
инициативе, — поясняет весь ци-
низм такого фортеля И. Дельдю-
жов. — Работодатели хотят изба-
виться от сотрудников, не прово-
дя сокращения, являющегося до-
рогостоящим для компании удо-
вольствием. Поэтому пытаются 
действовать по-другому: уволить 
работника по его личной ини-
циативе, уменьшив ему зарплату.  

Такая вот форма наглого по-
прошайничества, напоминающая 
анекдот про одного сукина сына, 
представшего перед судом за то, 
что свёл в могилу своих родите-
лей, но слёзно просившего при-
сяжных о помиловании на том 
неотразимом основании, что он 
теперь, дескать, круглый сирота.  

Подобное озарение пришло в 
голову руководства «Аэрофлота» 
в октябре (перед этим, кстати, не 
забывшего по итогам прошло-
годней работы на 40 процентов 
увеличить самим себе вознаграж-
дения). И 27 числа сего дождли-
вого месяца оно подписало со-
ответствующий мерзкой погоде 
приказ, кардинально сокращаю-
щий траты на оплату труда 
командиров кораблей, вторых 
пилотов и других специалистов 
воздухоплавания. 

Но хмурые тучи кружили в по-
мыслах аэрофлотовских боссов 
не всегда. В мае, когда полёт их 
хозяйственной мысли был так 
же блистателен, как весенний 
луч, появился ещё один особо 
перспективный документ о еже-
годном миллиардном спонсор-

ском вкладе в содержание… фут-
больного клуба «Манчестер 
Юнайтед»! То-то, гляжу, даёт он 
нынче жару в чемпионате Анг-
лии! И этот контракт с британ-
скими спортсменами действите-
лен аж до 2022 года!  

Перспективен он не тем, что 
преисполненные благодарности 
англичане однажды возьмут и на 
наше счастье ненароком пропу-
стят тому же питерскому «Зени-
ту» решающее пенальти. Не 
стоит, право, подозревать руле-
вых «Аэрофлота» в столь при-
митивном жульничестве. Тут 
стратегический план простира-
ется в куда более судьбоносные 
дали. Ну, допустим, в подготовку 
на чужом футбольном поле «за-
пасного аэродрома» для пред-
стоящего мягкого приземления 
особо важных российских пер-
сон с семействами в новых своих 
вотчинах. Оттуда они и будут 
смело поплёвывать на судьбы 
уволившихся из-за нужды на-
ших лётчиков. А ведь на обуче-
ние каждого пилота казна по-
тратила далеко не один миллион 
целковых!  

Да какие могут быть мелкие 
рублёвые счёты, полагает, ду-
маю, гендиректор «Аэрофлота», 
видный член руководства «Еди-
ной России» и, разумеется (по-
верим «Форбс»), долларовый 
миллионер, только что переме-
щённый в кресло министра 
транспорта, Виталий Савельев, 
когда на кону престиж и само-
чувствие английского футбола? 
Вот и недавнее приобретение под 
его лихую перевозку люксовой 
модели британского «Бентли» 
сразу же развеивает всякие со-
мнения в верности выбранного 
курса капиталовложений. 

Однако туманным Альбионом 
эти милые сердцу воротил «пар-
тии власти» и бизнеса адреса не 
заканчиваются.  

До того же 2022 года действует и 
контракт одного из основных 
снабженцев Европы «голубым го-
рючим» — «Газпрома», предусмат-
ривающий жирные денежные 
вливания российского топливного 
концерна в немецкий клуб по за-
биванию голов «Шальке».  

Вот и тут западноевропейская 
футболка почему-то оказалась 
ближе к телу, чем та же побитая 
щепками фуфайка наших селян. 
Многим из них, по скорбной 
традиции встречающих зиму без 
газового тепла, опять придётся 
накинуть её на плечи и, сгорбив-
шись, идти таскать дровишки. И 
это в стране, где, как любит хва-
стать предводитель «Единой Рос-
сии» Дмитрий Медведев, газа до-
бывают больше всех в мире!  

Но почему-то чуть ли не поло-
вина российских сёл и деревень 
продолжают дымить печными 
трубами, а завершающийся в 
этом году трёхлетний план по га-
зификации, как доложила Счёт-
ная палата РФ, выполнен всего 
на 15 процентов. 

…Признаться, как-то даже глу-
по повторять все эти очевидные 
«почему». Ясно, как божий день, 
что навалившиеся на российское 
хозяйство всей своей дремучей 
алчностью буржуазные времен-
щики вместо добрых посевов 
оставят после себя лишь вытоп-
танное, разграбленное поле, по 
которому разве что и останется, 
поминая сквозь зубы двуликую 
олигархическую щедрость, го-
нять впустую лысый мяч. 

 
Александр ОФИЦЕРОВ.

О ЧЕРЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ Общерос-
сийского штаба протестных действий 
состоялось 10 ноября под руковод-

ством заместителя Председателя ЦК КПРФ 
Владимира Кашина. Участники совещания 
подвели итоги состоявшихся массовых ме-
роприятий в честь 103-й годовщины Великой 
Октябрьской социалистической революции, 
а также обсудили план дальнейшей работы в 
нынешних непростых условиях. 

В. Кашин отметил, что, несмотря на 
ограничения, связанные со сложной эпи-
демиологической обстановкой, заплани-
рованные коммунистами акции в честь Ве-
ликого Октября прошли на достаточно вы-
соком уровне. Он подчеркнул, что необхо-
димо продолжать использовать и развивать 
те наработки, которые применяют комму-

нисты в условиях запретов массовых меро-
приятий, а также искать всё новые и новые 
формы деятельности. 

Увеличение протестной активности долж-
но стать одной из главных задач для партии. 
Сегодня мы видим чудовищные последствия 
«оптимизации» здравоохранения, отметил  
В. Кашин, которые особенно стали очевидны 
на фоне эпидемии коронавирусной инфек-
ции в нашей стране: не хватает врачей, коек 
в больницах, в аптеках отсутствуют нужные 
лекарства и т.д. Коммунисты должны под-
нимать эти вопросы в ходе протестных ак-
ций, одиночных пикетов, увеличивать про-
тестную активность на улицах.  

Непростая ситуация и в образовании, и 
об этом также нужно говорить. Все струк-
туры, входящие в штаб, должны активно 

участвовать в мероприятиях в защиту до-
ступного и качественного здравоохранения 
и образования. В частности, у стен Госдумы 
в ближайшее время планируется провести 
встречу депутатов-коммунистов с избира-
телями, в ходе которой будут подниматься 
эти важнейшие для всего населения нашей 
страны вопросы.  

Далее участники заседания обсудили под-
готовку к отправке гуманитарного конвоя 
для детей в Донбасс в преддверии новогодних 
праздников. Отправится он в братские рес-
публики 21 декабря с площадки совхоза име-
ни Ленина. Кроме того, коммунисты плани-
руют собрать подарки и для российских де-
тишек, а также оказывать помощь «детям 
войны» в России, которые сегодня, можно 
сказать, не живут, а выживают на нищенскую 
пенсию. В частности, 5 ноября коммунисты 
провели общероссийскую акцию помощи 
«детям войны», в ходе которой раздали про-
дуктовые наборы представителям героиче-
ского поколения. 

Алёна ЕРКИНА.

Чиновничья карусель

Зачем министру 
футболка 

Помощь «детям войны»
Штаб протеста
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У прилавка

АГРЕССИВНО навязывае-
мым мифом западной ан-
тисоветской и антироссий-

ской пропаганды является лжи-
вая конструкция, согласно кото-
рой, заключив с Германией 23 
августа 1939 года договор о нена-
падении, Иосиф Сталин вступил 
в союз с нацистами. Визит главы 
Советского правительства Вяче-
слава Молотова в Берлин в но-
ябре 1940 года трактуется фаль-
сификаторами истории как шаг 
в развитии союзнических отно-
шений. Чтобы убедиться в том, 
что наши враги лгут, надо про-
анализировать ход и итоги бер-
линских переговоров. 

Советское руководство не пи-
тало иллюзий в отношении «ми-
ролюбия» гитлеровской Герма-
нии. Да и ситуация в мире была 
тревожной. В апреле 1940 года 
германские войска захватили Да-
нию и Норвегию, в мае — июне 
разгромили войска Франции, 
Бельгии, Нидерландов и британ-
ский экспедиционный корпус. 
Затем Берлин и Рим, добившись 
от Румынии согласия на передачу 
Венгрии Северной Трансильва-
нии и передачи Болгарии Юж-
ной Добруджи, предоставили га-
рантии неприкосновенности но-
вым румынским границам, даже 
не поинтересовавшись мнением 
Москвы, что возмутило Сталина 
и Молотова. Другими причина-
ми для их недовольства стали 

германское военное присутствие 
в Финляндии и Тройственный 
пакт, подписанный 27 сентября 
1940 года представителями Гер-
мании, Японии и Италии. 

На таком историческом фоне 
17 октября посол Германии в 
СССР Фридрих Вильгельм фон 
дер Шуленбург передал Молото-
ву приглашение Йоахима фон 
Риббентропа посетить Берлин и 
адресованное Сталину простран-
ное письмо. Оно содержало ана-
лиз мировой обстановки и пред-
ложение «согласовать свои дол-
госрочные политические цели», 
разграничив сферы интересов 
Германии, Японии, Италии и 
Советского Союза. 22 октября в 
ответном письме Сталин, не без 
иронии поблагодарив министра 
иностранных дел Германии за 
«поучительный анализ послед-
них событий», сообщил о сроках 
визита Молотова. 

Директивы Сталина Молотов 
зафиксировал в блокноте. Це-
лями поездки было: разузнать 
действительные намерения Гер-
мании, Италии и Японии в осу-
ществлении плана создания 
«Новой Европы» и «Великого 
Восточно-Азиатского Про-
странства», их границы, харак-
тер государственной структуры 
и отношения отдельных евро-
пейских государств в «Новой Ев-
ропе» и в «Восточной Азии»; 
этапы и сроки осуществления 

этих планов; перспективы при-
соединения других стран к Пак-
ту трёх; «место СССР в этих 
планах в данный момент и в 
дальнейшем». 

 

М ОЛОТОВУ предстояло 
подготовить «первона-
чальную намётку сфе-

ры интересов СССР в Европе, 
а также в Ближней и Средней 
Азии, прощупав возможность 
соглашения об этом» с Герма-
нией и Италией, но не заклю-
чать какого-либо соглашения 
с ними. Глава советской деле-

гации должен был потребовать 
вывести немецкие войска с 
территории Финляндии и по-
ставить вопрос о механизме 
контроля за прохождением су-
дов по устью Дуная. Список 
сталинских указаний состоял 
из 14 пунктов. 

10 ноября от Белорусского 
вокзала Москвы отошёл спе-
циальный поезд. Молотова со-
провождали его заместитель 
Владимир Деканозов, нарком 
чёрной металлургии Иван Те-
восян, заместитель наркома 
внутренних дел Всеволод Мер-

кулов, заместитель наркома 
внешней торговли Алексей 
Крутиков, заместитель наркома 
авиационной промышленности 
конструктор Александр Яков-
лев, посол СССР в Германии 
Александр Шкварцев, началь-
ник Оперативного управления 
Генерального штаба РККА ге-
нерал-майор Александр Васи-
левский и адъютант наркома 
обороны СССР генерал-лейте-
нант Вениамин Злобин. С ними 
ехал и Шуленбург. 

В 11 утра 12 ноября поезд при-
был в столицу «третьего рейха». 

На Ангальтском вокзале совет-
скую делегацию встретили Риб-
бентроп, генерал-фельдмаршал 
Вильгельм Кейтель, рейхсфюрер 
СС Генрих Гиммлер и руково-
дитель Германского трудового 
фронта Роберт Лей. Прозвучал 
«Интернационал», который в то 
время был Государственным 
гимном СССР. 

Переговоры начались почти 
сразу. Переводили Виктор Пав-
лов и Густав Хильгер, а Валентин 
Бережков и Пауль Шмидт вели 
протокол. Первым собеседником 
Молотова стал знакомый ему 
Риббентроп, который заявил: 
«Никакое государство в мире не 
в состоянии изменить положе-
ния, создавшегося в результате 
побед Германии… Мы пережи-
ваем начало конца Британской 
империи. Англия разбита, и ко-
гда она признает поражение — 
это только вопрос времени… 
СССР может извлечь выгоды при 
перераспределении территорий 
Британской империи путём экс-
пансии в направлении Персид-
ского залива и Аравийского мо-
ря». Рейхсминистр выразил же-
лание в ходе переговоров достиг-
нуть «соглашения, заявляющего 
о поддержке Советским Союзом 
целей Тройственного пакта, как 
то: предотвращение эскалации 
войны и скорейшее установле-
ние всеобщего мира». 

 

СЛЕДУЯ сталинским уста-
новкам, Молотов попро-
сил обозначить границы 

«Новой Европы» и «Великого 

Восточно-Азиатского Про-
странства». Рейхсминистр отде-
лался отговоркой, что понятие 
«Великое Восточно-Азиатское 
Пространство» не имеет ничего 
общего с жизненно важными 
сферами интересов СССР. Диа-
лог с Риббентропом предше-
ствовал главной встрече с Гит-
лером, состоявшейся в импер-
ской канцелярии. 

Демонстрируя уверенность в 
скорой победе над Великобри-
танией, фюрер стал рассуждать 
о будущем европейских народов, 
подчёркивая готовность учиты-
вать интересы Москвы. Более 
того, он предложил СССР рас-
смотреть вопрос о присоедине-
нии к Тройственному пакту и 
начать борьбу за «выход к тёп-
лым морям». Небезынтересно 
то, что, делая попытку привлечь 
СССР «к участию в большой 
комбинации против Англии», в 
своём ближнем кругу Гитлер 
скептически оценивал перспек-
тивы этой затеи. 

В ответ Молотов заявил: «Со-
ветский Союз может принять 
участие в широком соглашении 
четырёх держав, но только как 
партнёр, а не как объект (а меж-
ду тем только в качестве такого 
объекта СССР упоминается в 
Тройственном пакте), и готов 
принять участие в некоторых ак-
циях совместно с Германией, 
Италией и Японией, но для это-
го необходимо внести ясность в 
некоторые вопросы». К ним гла-
ва Советского правительства и 
перешёл. Спросил: для каких 
целей направлены германские 
войска в Финляндию и почему 
и этот шаг был предпринят без 
консультации с Москвой? По-
просил также разъяснить, что 
делает германская военная мис-
сия в Румынии и почему она на-

правлена туда без консультации 
с СССР, как это предусмотрено 
советско-германским договором 
о ненападении. 

«Эти вопросы подействовали 
на Гитлера, как холодный душ. 
Несмотря на актёрские способ-
ности, фюреру не удалось 
скрыть растерянности», — 
вспоминал Бережков. Фюрер 
ограничился замечанием, что 
германские части переправ-
ляются через территорию Фин-
ляндии в Норвегию, а «вопро-
сы, которые Советский Союз 
имеет по отношению к Румы-
нии, Болгарии и Турции, нель-
зя решить здесь за 10 минут, и 
это должно быть предметом 
дипломатических переговоров. 
Мы все являемся континен-
тальными государствами, хотя 
каждая страна имеет свои ин-
тересы». Прервав встречу, Гит-
лер предложил продолжить 
разговор на следующий день. 

 

У ТРОМ 13 ноября Моло-
тов встретился с главно-
командующим ВВС Гер-

мании, рейхсмаршалом Генри-
хом Герингом, а потом с Ру-
дольфом Гессом, заместителем 
фюрера в нацистской партии. 
В 14 часов Гитлер и Молотов 
продолжили переговоры. Ат-
мосфера на них была другой. 
«Гитлер, приветствуя Молотова 
при первой встрече, был оше-
ломляюще любезен. Ему явно 
важно было расположить к себе 
Молотова как в деловом, так и 
в человеческом плане, — сви-
детельствовал Хильгер. — Од-
нако на второй день противо-
положность целей обоих парт-
нёров по переговорам выяви-
лась столь отчётливо, что о воз-
можности договорённостей 
речь уже вряд ли могла идти».

Фиаско фюрераУважаемая редакция! 
В ноябре исполняется 80 лет советско-герман-

ским переговорам в Берлине. К сожалению, до 
сих пор о них мало что известно. Интересно, как 
проходили и, главное, чем закончились эти пере-
говоры? 

Геннадий Бабанин. 
г. Орехово-Зуево.

Актуальная история

10 ноября Госдума, вооружившись отредактированной Конституцией, 
приобщилась к формированию правительства, обсудив представленные 
премьером кандидатуры на должности его зама и пяти федеральных ми-
нистров. Сомнений в том, что все претенденты на высокие должности будут 
утверждены, ни у кого не возникало — парламентское большинство об этом 
позаботилось. Вопрос был только в позиции малых фракций. 

Ф РАКЦИЯ КПРФ, встретившись накануне 
со всеми шестью кандидатами на прави-
тельственные посты, решила воздержаться 

при голосовании, убеждённая в том, что начинать 
надо с замены финансово-экономического блока. 
Без этого все прочие назначения малоэффектив-
ны. Новые министры, как и их предшественники, 
будут вынуждены подстраиваться под силуанов- 
ско-кудринскую шарманку, которая выводит всё 
тот же вызывающе-истошный ельцинско-гайда-
ровский мотив: «деньги есть, да не про вашу 
честь». Внесённый правительством и уже приня-
тый Госдумой в первом чтении бюджет на следую-
щую трёхлетку не отвечает ни на один вызов, бро-
шенный нашей стране, подчеркнул руководитель 
фракции КПРФ Геннадий Зюганов. И всё же лидер 
коммунистов счёл необходимым обратиться к 
Александру Новаку, которого премьер хочет видеть 
своим замом, с наказами.  

Первый и главный — изменить финансово-
экономический курс в пользу производства и тру-
дового народа. Все остальные пожелания, выска-
занные депутатами-коммунистами А. Новаку в 
ходе встречи во фракции и вынесен-
ные Г.Зюгановым на парламентскую 
трибуну, отвечают этому основному 
требованию. Так, коммунисты вы-
сказались за пересмотр тарифов на 
электроэнергию. Сегодня один ки-
ловатт-час в деревне стоит 8 рублей, 
а в промышленности — меньше трёх. 
Это абсолютно несправедливо и не-
допустимо, заявил Зюганов. Столь 
же ненормальная ситуация с гази-
фикацией: торгуем со всем светом, а 
полстраны отапливается дровами. 
Бомбой замедленного действия на-
звал Геннадий Андреевич изношенность сетей в 
нефтегазовой отрасли, составившую более 50 про-
центов. Обезвредить её предстоит новой команде. 
Также лидер коммунистов высказал надежду, что 
ею будет разморожен закон о стратегическом пла-
нировании. На «сапёрские» работы коммунисты 
отвели переукомплектованному кабмину полгода. 
Не уложится команда Мишустина в эти сроки — 
рванёт не только экономический, но и политиче-
ский кризис, считает лидер фракции КПРФ. 

Александр Козлов поменяет портфель министра 
по развитию Дальнего Востока и Арктики на порт-
фель министра природных ресурсов и экологии. 
Отрасли, входящие в минприроды, во многом опре-
деляют наполнение бюджета, подчеркнул Юрий 
Афонин. А крупнейшие государственные и частные 
компании, работающие здесь, обладают значитель-
ным финансовым и лоббистским потенциалом, 
который в соответствии с законом капиталистиче-
ского производства нацелен на получение макси-
мальной прибыли с наименьшими издержками. 
При подготовке поправок в Конституцию фракция 
КПРФ предлагала дать государству право национа-
лизировать частные компании, чья деятельность не 
отвечает требованиям экологии, нарушает права 
работников и в целом идёт вразрез с интересами го-
сударства. «Единая Россия» поправку зарубила. А 
жизнь показывает, что она необходима, заметил  
Ю. Афонин. Авария нынешнего года на Таймыре, 
произошедшая на объекте горно-металлургическо-
го комбината «Норильский никель», принадлежа-
щего олигарху В. Потанину, стала очередным гроз-
ным и трагическим уроком для страны и обвини-
тельным актом для политического режима. 

Потерпела крах «мусорная реформа». Её завалы 
также предстоит министерству разгребать. 

На заседании фракции КПРФ Владимир Кашин 
призвал будущего главу минприроды навести по-
рядок в лесной отрасли, чтобы деньги не рассовы-
вались по частным карманам, а шли в доход госу-
дарства, которое сегодня от лесозаготовок получает 
сущие копейки.  

Виталий Савельев — ещё один без пяти минут 
министр. Закончив финансово успешно карьеру 
на посту гендиректора «Аэрофлота», он теперь 
сможет реализовать свой во всех смыслах богатый 
потенциал в должности министра транспорта. 
Дмитрий Новиков, излагая позицию фракции 
КПРФ по кандидатуре В. Савельева, связал во-
едино развитие транспортной системы и решение 
вопросов национальной безопасности. Это и раз-
витие Дальнего Востока и Севера, и улучшение 
качества жизни людей на всей территории нашей 
страны, и открытие новых международных авиа-
линий для углубления гуманитарного влияния 
России. Депутат подчеркнул важность развития 
инфраструктуры морских портов, сети шоссей-
ных и железнодорожных дорог, напомнил о про-
граммном требовании КПРФ активней исполь-
зовать Транссиб и БАМ. Дмитрий Новиков с 
удовлетворением заметил, что развитие речного 
транспорта, первоначально не включённое в пе-
речень приоритетов деятельности будущего ми-
нистра, после общения его с фракцией КПРФ, 
также нашло место в плане работы чиновника. 

Однако заявленные цели не согласуются с про-
ектом бюджета. И это на корню уничтожает лю-
бые благие намерения. 

Кресло министра строительства и коммуналь-
ного хозяйства займёт Ирек Файзулин. Обратив 
внимание кандидата на проблемы незавершённого 
строительства, обманутых дольщиков, ветхого 
жилья, сельских дорог, Владимир Кашин особо 
подчеркнул, что созданные механизмы освоения 
средств торпедируют сегодня их решение. 

Николай Харитонов как председатель Комитета 
Госдумы по региональной политике и проблемам 
Севера и Дальнего Востока представил кандидата 
по пост министра по развитию Дальнего Востока 
и Арктики Алексея Чекункова: «…Активный, гра-
мотный и толковый специалист». Что ж, есть воз-
можность проверить себя в деле. Ведь отток насе-
ления с территории Дальнего Востока не прекра-
щается. В 2017 году уехало 20 тысяч человек, в 
2018-м — 33 тысячи, в 2019-м — 11 тысяч. В 2020 
году пандемия коронавируса, ослабив финансовые 
возможности людей для переезда, частично пере-
крыла миграционный поток. Но кричащие про-
блемы Дальнего Востока не стали от этого менее 
злободневными. И снова всё замыкается на фи-
нансировании принимаемых программ, разлетаю-
щихся в клочья под напором либерального курса. 

Кандидатура Николая Шульгинова, предложен-
ная премьером на должность министра энергети-
ки, набрала наибольшее число голосов «за» — 329. 
Фракция КПРФ сохранила нейтралитет. При этом 
первый заместитель руководителя фракции КПРФ 
Николай Коломейцев отметил непростое положе-
ние будущего министра, который только-только 
покинул кресло гендиректора ПАО «РусГидро». В 
силу новой должности Н. Шульгинову придётся 
урезать аппетит не только своей бывшей вотчины, 
но и других госкорпораций. Синхронизация инте-
ресов — дело не простое, заметил депутат. 

Коммунисты высказали свои наказы. Будут ли 
они услышаны? 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Будут ли  
услышаны  

наказы?

«Принуждение к инвестированию» —  
лукавое решение острой проблемы

В  СВОЁМ ОТЗЫВЕ на законо-
проект о федеральном бюджете 
ВШЭ предложила увеличить 

ставку налога на доходы физических 
лиц (НДФЛ) до 20—24% для доходов 
свыше 12 и 24 млн рублей в год, но «в 
сочетании с установлением эффектив-
ного инвестиционного вычета». Похо-
жая мера предлагается и для предприя-
тий: увеличение ставки налога на при-
быль до 24% или даже до 30% (сейчас 
20%), также в сочетании с инвести-
ционным вычетом. Идея состоит в том, 
чтобы создать своеобразный механизм 
«принуждения к инвестированию», 
обложив повышенным налогом неин-
вестируемые личные доходы состоя-
тельных граждан и лежащие на счетах 
прибыли компаний. 

Детали предлагаемой схемы пока не 
известны; по-видимому, за основу 
предлагается взять идею индивидуаль-
ных инвестиционных счетов (ИИС), 
которые уже работают несколько лет и 
пользуются большой популярностью у 
представителей «среднего класса». ИИС 
открывается на три года, в течение ко-
торых на него деньги можно только 
вносить, а снимать нельзя; при этом 
взносы на ИИС в пределах 400 тыс. 
рублей в год учитываются как налого-
вый вычет. То есть сумма взносов вы-
читается из налогооблагаемого дохода 
гражданина за соответствующий год, в 
результате чего этот гражданин полу-
чает от государства возврат уплаченно-
го НДФЛ в размере до 52 тыс. рублей в 
год. Понятно, что этот «подарок от го-
сударства» не для бедных: чтобы им 
воспользоваться, надо иметь свободные 
средства, которые заведомо не понадо-
бятся в ближайшие три года, и, кроме 
того, надо иметь официальный доход, 
с которого платится НДФЛ.  

Таким образом, основные выгодо-
приобретатели от введения механизма 
ИИС — это «средний класс», а также 
всевозможные финансовые посредни-
ки, обеспечивающие инфраструктуру 
для инвестирования средств на рынок 
ценных бумаг. Всё это было бы полезно 

и для государства тоже, если бы сред-
ства, внесённые гражданами на ИИС, 
в итоге попадали бы в реальную эконо-
мику. Однако такого практически нет: 
деньги вращаются на финансовых рын-
ках, в результате чего цены акций и 
прочих финансовых активов растут, но 
к реальной экономике это не имеет 
почти никакого отношения. Можно, 
правда, вспомнить, что часть средств 
на ИИС вложена в корпоративные 
облигации, выпуская которые наши 
предприятия привлекают финансиро-
вание, но объёмы таких вложений всё 
ещё незначительны. 

Так что не любые инвестиции ведут 
к экономическому росту. Экономиче-
ский рост зависит от инвестиций в ос-
новной капитал предприятий, и имен-
но таких инвестиций у нас катастро-
фически не хватает. В 2019 году в Рос-
сии доля капитальных инвестиций в 
ВВП составила всего лишь 17%, в то 
время как, по оценкам специалистов, 
для запуска экономического роста эта 
доля должна составлять минимум 20—
22%; в этом году доля инвестиций в 
ВВП ещё заметно сократится. 

Рынок ценных бумаг должен был бы 
быть механизмом преобразования 
средств инвесторов в капитальные ин-
вестиции предприятий, но на практике 
он эту функцию выполняет весьма не-
эффективно. Поэтому стимулирование 
людей к инвестициям на рынке ценных 
бумаг ничего не даст для экономиче-
ского роста, а реализовать возможность 
прямых инвестиций физических лиц в 
инвестиционные проекты предприятий 
практически нереально.  

Более того, считать «неинвестируе-
мыми» средства граждан и предприя-
тий, лежащие на банковских депозитах, 
как это делают эксперты ВШЭ, — в 
корне неверно. На самом деле банки — 
это тоже механизм, который должен 
был бы преобразовывать сбережения 
(депозиты) в инвестиции (в частности, 
в кредиты предприятиям на развитие). 
Просто в России они эту функцию вы-
полняют весьма ограниченно — как и 

рынок ценных бумаг. Так, может быть, 
нашим финансовым властям надо 
сначала разобраться с эффективностью 
банковской системы и добиться нако-
нец большего участия банков в креди-
товании реальной экономики? Тогда и 
такое «принуждение к инвестирова-
нию» не понадобится. 

Так что пользы от реализации идеи 
ВШЭ будет немного, а вот вред может 
получиться заметный. Поскольку един-
ственная заявленная цель указанной 
инициативы ВШЭ — это стимулирова-
ние инвестиций, то введение повышен-
ной ставки НДФЛ по идее должно рас-
пространяться только на «неинвести-
руемые» доходы. Поэтому можно пред-
положить, что суммы налоговых выче-
тов будут весьма значительными (по-
скольку налоговым вычетом можно 
стимулировать инвестирование лишь в 
пределах суммы этого вычета). А зна-
чит, государственный бюджет недосчи-
тается большого объёма средств, кото-
рые могли бы быть собраны в качестве 
НДФЛ с состоятельных граждан — хотя 
бы даже по нынешней, весьма скром-
ной ставке в 13%. 

То есть по сути получится схема с 
ИИС, только тиражированная по объё-
мам и работающая для ещё более узкой 
категории населения — для верхней ча-
сти «среднего класса». Эти люди смогут 
просто-напросто заводить на биржу 
средства в размере допустимого нало-
гового вычета и держать их там требуе-
мое количество лет, вложив в ОФЗ и 
другие ценные бумаги, и тогда эти сред-
ства будут освобождены от подоходного 
налога. На самом деле многие из этих 
людей вкладывают деньги на бирже и 
сейчас, причём без всякого налогового 
вычета. А теперь ВШЭ им за это ещё и 
налоговый вычет предлагает дать. Та-
кой вот «подарок от государства» для 
состоятельных граждан!  

 

П РЕДЛАГАЕМАЯ экспертами 
ВШЭ мера в её нынешнем виде, 
скорее всего, реализована не бу-

дет; во всяком случае Совет Федерации 
уже выступил против этой идеи. Одна-
ко само появление такой идеи, выдви-
нутой столь откровенно либеральной 
организацией, как ВШЭ, — это серьёз-
ный знак. Он говорит о том, что идея 
увеличения налогообложения состоя-
тельных граждан даже в российском 
жёстко регулируемом информацион-
ном поле больше не является запретной 
темой, как это было в последние два 
десятилетия.  

Более того, обосновывая свою идею, 

эксперты ВШЭ прямо заявляют, что, 
по их оценкам, достигнутый налоговы-
ми органами уровень контроля и со-
временная внешнеэкономическая си-
туация «существенно ограничивают 
возможности бегства национального 
капитала» и вывода денег за рубеж, по-
этому повышение налогов не приведёт 
к массовой эмиграции налогоплатель-
щиков. Таким образом, эксперты ВШЭ 
прямо опровергают тезис о том, что 
повышение налогов на состоятельных 
граждан приведёт к оттоку капитала и 
сокращению собираемости налогов, а 
этот тезис всегда был основным аргу-
ментом наших финансовых властей, 
который они использовали для обосно-
вания отказа от прогрессивного нало-
гообложения.  

Появление в российском информа-
ционном поле идеи увеличения нало-
гообложения для состоятельных граж-
дан лежит в русле зарождающейся сей-
час общемировой тенденции, о которой 
мы уже упоминали в недавней статье 
«Грядёт эпоха перемен?» («Правда», 
№85, 17.09.2020). Суть в том, что в по-
следние годы рост экономического не-
равенства, который наблюдается по-
всюду в мире и существенно ускорился 
в связи с пандемией, привёл к уровням 
неравенства, угрожающим социальной 
стабильности, и мировые элиты посте-
пенно начинают понимать, что с этим 
надо что-то делать.  

Вот и в России наконец заговорили о 
по-настоящему прогрессивной шкале 
НДФЛ. Ту шкалу, которая будет дей-
ствовать со следующего года, где ос-
новная ставка 13%, а при этом верхняя 
ставка — всего лишь 15%, назвать про-
грессивной язык не поворачивается: 
это был чисто популистский ход перед 
референдумом о поправках в Консти-
туцию. Причём эксперты из ВШЭ на-
конец-то подтвердили то, что уже давно 
говорили коммунисты: при нынешнем 
уровне развития информационных тех-
нологий вполне реально обеспечить со-
бираемость налогов и по более высоким 
ставкам, чем 13%.  

 

К ОММУНИСТЫ настойчиво и 
последовательно выступают за 
возвращение к прогрессивному 

подоходному налогу: фракция КПРФ 
многократно вносила в Госдуму соот-
ветствующие законопроекты, но все 
эти попытки до сих пор блокировались 
«партией власти». 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

На днях Высшая школа экономики (ВШЭ) предложила 
ввести в России прогрессивную шкалу подоходного на-
лога при условии введения налоговых вычетов для до-
ходов, которые будут инвестироваться в российскую 
экономику. По замыслу авторов, эта мера должна спо-
собствовать экономическому росту путём стимулиро-
вания инвестиций. Однако не все инвестиции способ-
ствуют экономическому росту, и вряд ли возможно реа-
лизовать подобную идею так, чтобы от неё не получи-
лось больше вреда, чем пользы. 

ЦЕНЫ НА СЫРОЕ МОЛО-
КО в российских регионах 

продолжают расти. На проводи-
мых торгах также выросли цены 
на все ключевые биржевые мо-
лочные продукты.  

По словам участников рынка, 
в нынешнем сезоне важными 
факторами роста цен являются 
удорожание кормов для живот-
новодства и покупательная спо-
собность населения. Большин-
ство из хозяйств отмечают рост 
стоимости таких важнейших 
культур для кормления коров, 
как соя и кукуруза.  

Первый заместитель генераль-
ного директора «ЭкоНива-АПК 

Холдинг» Сергей Ляшко расска-
зал о том, как изменятся цены 
на сырую молочную продукцию 
с подорожанием кормов для жи-
вотных. По его мнению, рост се-
бестоимости молочной продук-
ции при этом неизбежен.  

«Повышение стоимости куку-
рузы и сои должно толкать стои-
мость сырого молока вверх, так 
как себестоимость продукта 
значительно возрастёт. Это, 
кстати, касается не только куку-
рузы и сои: подорожали рапсо-
вый и подсолнечные шроты. Ку-
куруза, силос, травяной сенаж 
тоже будут стоить дороже. Сле-
довательно, производители мо-

лока поднимут цены на свою 
продукцию. По мнению многих 
экспертов, возвращение к более 
низкой стоимости молока, ско-
рее всего, невозможно.  

Член совета директоров ком-
пании «Аланталь» Александр Ни-
китин назвал основные эконо-
мические проблемы российского 
рынка, способствующие повыше-
нию цен на молочную продук-
цию: пересчёт импортных ингре-
диентов по настоящему валютно-
му курсу, падение рубля и сниже-
ние производительности труда.  

«Российская экономика нахо-
дится в ужасном состоянии, до-
рожает абсолютно всё», — по-
дытожил эксперт. 

 
Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

«Молочка» дорожает

Завёл «медведь» на Овражную

ДЕЛО В ТОМ, что на послед-
нем её заседании депутаты, 

большинство из которых «едино-
россы» и так называемые само-
медвеженцы, проголосовали за 
смену названий 16 городских 
улиц. Так, центральную улицу 
Ленина они решили переимено-
вать в Калужскую, Пионерскую 
— в Огородную, Свердлова — в 
Овражную, Карла Маркса — в 
Полевую, Комсомольскую — в 
Серпуховскую и т.д. А централь-
ная площадь города — площадь 
Ленина — по воле представителей 
«партии власти» теперь должна 
называться Соборной. Сделано 
это якобы во имя возрождения 
исторических названий и, по сло-
вам местных чиновников, не име-
ет политической подоплёки. 

При этом жителей города ни-
кто не спрашивал об их отно-
шении к подобным измене-

ниям. Не было организовано ни 
общественных слушаний, ни 
сходов граждан. Решение было 
принято под шумок, как, впро-
чем, всегда и поступают разного 
рода жулики и подлецы.  

А тем временем отношение 
большинства жителей города к 
таким переименованиям — рез-
ко отрицательное. Среди них и 
без того растут недовольство и 
возмущение. Ведь в Тарусе мно-
жество проблем: уровень безра-
ботицы постоянно растёт; почти 
вся молодёжь уезжает в Москву 
и Подмосковье на заработки; 
старейшая фабрика художе-
ственной вышивки и кирпич-
ный завод закрылись; дороги — 
в плачевном состоянии, а пред-
лагаемые к переименованию 
улицы К. Маркса и К. Либкнех-
та лет пятнадцать не видели но-
вого асфальта. 

Словом, в Овражные эти 
улицы, как и многие другие, 
буржуазной властью были дав-
но превращены фактически! 
Очистные сооружения в городе 
тоже пришли в негодность, 
уничтожены первичные звенья 
здравоохранения, люди вы-
нуждены ездить лечиться в Ка-
лугу. Кстати, недавно по пути 
в областной центр одна из жи-
тельниц Тарусы родила прямо 
в автомобиле. 

Получается, что из всех этих 
проблем главной для городской 
Думы являются советские назва-
ния улиц. Отсюда и страстное 
желание немедленно их переиме-
новать. Что это, как не плевок в 
адрес нашего славного советского 
прошлого?  

Коммунисты будут добиваться 
отмены антинародных решений! 
Пикеты, акции протеста и сбор 
подписей продолжаются. 

 
Пресс-служба 

Калужского обкома КПРФ.

В городе Тарусе (Калужская область) коммунисты 
и комсомольцы провели серию пикетов и организо-
вали сбор подписей за роспуск городской Думы.



На этот раз Гитлер сам под-
нял финскую тему, заявив, что 
у Германии в Финляндии нет 
политических интересов, но 
есть экономические, связан-
ные с поставками леса и нике-
ля. Кроме того, через террито-
рию Финляндии германские 
войска перебрасываются в 
норвежский Киркенес. По-
скольку «из-за дальности рас-
стояния его нельзя было по-
крыть в один переход», на фин-
ской территории созданы две 
базы. Они будут ликвидирова-
ны, как только переброска 
войск завершится. 

Зная, что в действительности 
Германия создавала в Суоми 
плацдарм для планируемого 
вторжения в СССР с северо-
запада, Молотов продолжил 
спрашивать о Финляндии, ра-
зозлив фюрера. Тот угрожающе 
произнёс: «Для решения во-
просов на будущее Советский 
Союз должен понять, что Гер-
мания находится в борьбе не 
на жизнь, а на смерть, которую 
она успешно закончит. Но Гер-
мания нуждается в определён-
ных хозяйственных и военных 
предпосылках». 

Взяв себя в руки, Гитлер по-
вёл речь в том плане, что, мол, 
не следует конфликтовать по 
«мелким, несущественным во-
просам». Но именно к ним его 
вернул настойчивый собесед-
ник. Турция, Румыния, Болга-
рия — какую политику ведёт 
Германия в этих странах? Мо-
лотова интересовало, что «ска-
жет германское правительство, 
если Советское правительство 
даст гарантии Болгарии на та-
ких же основаниях, как их дала 
Германия и Италия Румынии, 
причём с полным сохранением 
существующего в Болгарии 

внутреннего режима»? Пере-
водчик Шмидт, знавший о не-
любви Гитлера отвечать на кон-
кретные вопросы, писал: «Во-
просы обрушивались на Гитле-
ра один за другим. При мне ни-
кто из иностранцев с ним так 
не говорил». 

Вопрос о советской военной 
базе в Болгарии вновь вывел 
Гитлера из равновесия. По сви-
детельству Бережкова, он визг-
ливо прокричал: «Разве царь 
Борис просил Москву о гаран-
тиях? Мне об этом ничего не 
известно. И вообще, об этом я 
должен посоветоваться с дуче. 
Италия тоже заинтересована в 
этой части Европы». 

Когда беседа завершилась, 
Молотов пригласил фюрера на 
приём в советское посольство. 
В посольство Гитлер не при-
шёл. Были другие руководите-
ли «третьего рейха» во главе с 
«нацистом №2» Герингом. 
«Его грузная фигура, напоми-
навшая огромного разукра-
шенного павлина, привлекала 
всеобщее внимание», — свиде-
тельствовал Бережков. Много-
людный приём был прерван 
налётом британской авиации. 
Позже премьер-министр Вели-
кобритании Уинстон Черчилль 
утверждал, что Лондону было 
известно о совещании в Бер-
лине. «Хотя нас и не пригласи-
ли принять в нём участие, мы 
всё же не хотели оставаться в 
стороне». 

 

Р ИББЕНТРОП пригла-
сил Молотова в своё 
бомбоубежище, где 

опять завёл речь о скором кру-
шении Британской империи 
и грядущем дележе её «наслед-
ства». Молотов ответил кол-
костью: «Если Англия разбита, 

то почему мы сидим в этом 
убежище? И чьи это бомбы 
падают так близко, что разры-
вы их слышны даже здесь?» 

Риббентроп смутился и про-
молчал. «Чувствуя неловкость 
положения, он вызвал адъю-
танта и велел принести кофе», 
— вспоминал Бережков. Успо-
коившись, рейхсминистр стал 
говорить о целесообразности 
советско-германского сотруд-
ничества в определении геопо-
литических контуров мира, а 
затем зачитал Молотову свои 
«черновые наброски» проекта 
будущего соглашения СССР с 
государствами Тройственного 
пакта. По нему, Германия, 
Япония, Италия и СССР брали 
взаимные обязательства: «ра-
ботать над установлением ми-
ра», «всячески поддерживать 
друг друга в экономическом от-
ношении», «уважать сферы 
своих взаимных интересов» и 
т.д. Территориальные интересы 
СССР, по мнению Риббентро-
па, лежали «в направлении Ин-
дийского океана». 

Пообещав обсудить эти 
предложения в Москве, Моло-
тов вернулся в посольство и до-
ложил Сталину: «Сегодня, 13 
ноября, состоялась беседа с 
Гитлером 3 с половиной часа и 
после обеда, сверх программ-
ных бесед, трёхчасовая беседа с 
Риббентропом… Похвастаться 
нечем, но по крайней мере вы-
яснил теперешние настроения 
Гитлера, с которыми придётся 
считаться». 

Итоги переговоров Гитлера 
не удовлетворили. Обмануть 
руководство СССР он так и не 
смог. Многое повидавший 
Шмидт расценил результаты 
переговоров как фиаско фюре-
ра. Утром 14 ноября советская 

делегация отбыла в Москву. Из 
официальных лиц высшего 
ранга на вокзале её провожал 
лишь Риббентроп. 

Примечательно и то, что по-
сол Великобритании в Москве 
Стаффорд Криппс, оценивая 
визит Молотова в Берлин, со-
общил в Лондон, что результа-
ты встречи оказались отрица-
тельными. 

15 ноября после прибытия в 
Москву Молотов выступил с 
отчётом о поездке на заседа-
нии Политбюро ЦК ВКП(б). 
Выслушав его, Сталин конста-
тировал: «Гитлер ведёт двой-
ную игру. Готовя агрессию 
против СССР, он вместе с тем 
старается выиграть время, пы-
таясь создать у советского ру-
ководства впечатление, будто 
готов обсудить вопрос о даль-
нейшем мирном развитии со-
ветско-германских отноше-
ний… Гитлер постоянно твер-
дит о своём миролюбии. Он 
был связан договорами с Ав-
стрией, Польшей, Чехослова-
кией, Бельгией и Голландией. 
И ни одному из них он не 
придал значения и не соби-
рался соблюдать и при первой 
необходимости их нарушил. 
Такую же участь готовит Гит-
лер и договору с нами, но, за-
ключив договор о ненападе-
нии с Германией, мы уже вы-
играли больше года для под-
готовки решительной и смер-
тельной борьбы с гитлериз-
мом. Разумеется, мы не можем 
договор рассматривать осно-
вой создания надёжной безо-
пасности для нас. Гарантией 
создания прочного мира яв-
ляется укрепление наших Во-
оружённых Сил». 

25 ноября — сразу после при-
соединения к Тройственному 

пакту Венгрии, Румынии и 
Словакии — Молотов в специ-
альном заявлении изложил 
Шуленбургу условия, на кото-
рых СССР был готов начать 
обсуждение предложений Риб-
бентропа. Советский Союз тре-
бовал: вывода германских 
войск из Финляндии; обес-
печения своей безопасности в 
проливах путём заключения 
пакта взаимопомощи между 
СССР и Болгарией и «органи-
зации военной и военно-мор-
ской базы СССР в районе Бос-
фора и Дарданелл на началах 
долгосрочной аренды»; при-
знания интересов СССР к рай-
ону южнее Батуми и Баку в об-
щем направлении к Персид-
скому заливу; отказа Японии 
от своих концессионных прав 
по углю и нефти на Северном 
Сахалине на условиях справед-
ливой компенсации. 

 

Т АК БУДЕТ ЛИ правиль-
ным считать, что СССР 
предложил гитлеровской 

Германии заключить союз? 
Нет! Советские условия были 
абсолютно неприемлемы для 
Гитлера! Показательно, что 
разгневанный фюрер запретил 
Риббентропу отвечать на них, а 
18 декабря подписал план «Бар-
баросса», потребовав к 15 мая 
1941 года завершить подготовку 
германских вооружённых сил 
к вторжению на территорию 
Советского Союза. 

В последующие полгода Со-
ветский Союз и гитлеровская 
Германия готовились к не-
избежной войне. 

 
Олег НАЗАРОВ, 

доктор исторических наук,  
обозреватель журнала  

«Историк».
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Руки прочь 
от Палецкиса!

В  2013 ГОДУ суд признал 
преступным стремление 
А. Палецкиса устано-

вить правду о трагических со-
бытиях в Вильнюсе в январе 
1991 года. Тогда тюремного за-
ключения ему удалось избе-
жать. Очевидно, власти надея-
лись, что наличие обвинитель-
ного приговора остановит 
Альгирдаса Палецкиса. Одна-
ко он продолжал активную 
деятельность, стремился до-
биться истины в оценках про-
шлого Литвы, предупреждал 
об опасности неонацизма и 
русофобии, искренне хотел 
снять шоры национализма с 
глаз литовцев. 

Именно эта деятельность 
стала причиной возбуждения 
против него нового откровен-
но сфабрикованного дела о 
«создании шпионской сети» в 
пользу России. В октябре 2018 
года Палецкис был арестован 
и заключён под стражу. 

В различных странах мира 
развернулась кампания соли-
дарности с литовским полит-
заключённым. Приняли в ней 
участие и московские комму-
нисты. В нынешнем году де-

путаты фракции КПРФ в Мос-
ковской городской думе на-
правили обращение к сейму 
Литовской Республики, в ко-
тором выразили самую серьёз-
ную озабоченность всем про-
исходящим с Альгирдасом Па-
лецкисом. 

Депутаты-коммунисты при-
звали литовских парламента-
риев не допустить того, чтобы 
судилище над Альгирдасом 
Палецкисом стало позором 
для Литвы, за которое будет 
стыдно не только им, но и их 
потомкам. 

Обращение вызвало широ-
кий резонанс в Литве. На са-
мом популярном интернет-
сайте страны «Делфи» (delfi.lt) 
была размещена большая 
статья, посвящённая ему. 

Председатель сейма Литвы, 
получив обращение, счёл не-
обходимым официально 
ознакомить с ним депутатов 
двух парламентских комите-
тов: по международным де-
лам и по национальной бе-
зопасности. 

С апреля нынешнего года 
Альгирдас Палецкис находит-
ся под домашним арестом. 

Информация, поступающая 
из Литвы, свидетельствует: по-
литические преследования 
противников режима, придер-
живающихся левых, демокра-
тических, интернационалист-
ских и антифашистских взгля-
дов, носят систематический 
характер. Компартия в стране 
запрещена. Запрещена также 
деятельность такой демокра-
тической общественной орга-
низации, как Совет наблюда-
телей по правам человека. Ре-
гулярной практикой стали 
аресты, обыски, психологиче-
ское давление на несогласных. 
В стране набирает обороты ру-
софобия. В то же время после-
дователи гитлеровских легио-
неров чувствуют себя вполне 
вольготно. 

Сегодня задача людей доб-
рой воли заключается в том, 
чтобы продолжать демонстра-
цию солидарности с литовски-
ми патриотами-интернацио-
налистами и в первую очередь 
с Альгирдасом Палецкисом, 
которому грозит суровый и не-
праведный судебный приго-
вор. Коммунисты Москвы го-
товы и впредь вносить свой 
вклад в решение этой задачи. 

 
Гедрюс ГРАБАУСКАС, 

председатель  
Социалистического народного 

фронта Литвы, 
Татьяна ДЕСЯТОВА, 

председатель комиссии  
МГК КПРФ  

по интернациональной работе.

l Новые ясли-сад №575 открылись на днях в Минске, став 66-м дошкольным учреж-
дением в Московском районе столицы Белоруссии. Поздравить с этим долгожданным со-
бытием жителей микрорайона Брилевичи приехал председатель Мингорисполкома Вла-
димир Кухарев.

Два года назад был брошен в тюрьму вид-
ный политический и общественный деятель 
Литвы, патриот и интернационалист Альгир-
дас Палецкис. Этот человек, имеющий боль-
шие заслуги перед своей страной и её наро-
дом, на протяжении длительного периода вре-
мени подвергается преследованиям со сто-
роны литовских властей, о чём неоднократно 
сообщала «Правда».

Белорусский пример

К ООРДИНАЦИОННЫЙ совет ор-
ганизации подготовил деклара-
цию, в которой отмечается, что 

«наличие румынского гражданства, пол-
ная вовлечённость в западные финансо-
вые, политические и общественные 
структуры, противоестественная псевдо-
гендерная ангажированность делают 
Санду основным носителем той антиси-
стемы, которая приведёт общество и го-
сударство Молдавии к полному краху». 

«Для Санду не существует молдавского 
языка, не существует многовековой ис-
тории Молдавии. Она поддерживает при-
спешника Гитлера — маршала Антонес-
ку, по приказу которого в годы Великой 
Отечественной войны в Молдавии ли-
лись реки крови людей самых разных 
национальностей. Санду уже давно пре-
дала страну, которую стремится возгла-
вить», — говорится в декларации, где 
подчёркнуто, что если она станет прези-
дентом, то «не будет спрашивать мнение 
молдавского народа, а просто передаст 
Молдавию Румынии». 

«Обращаемся ко всем патриотам Мол-
давии и призываем выйти на выборы и 
не допустить кандидата-разрушителя на-
шей Родины Майи Санду к высшей го-
сударственной должности!» — призы-
вают авторы документа. 

Известно мнение по этому поводу и 
самого президента Молдавии Игоря До-
дона, который также считает, что движе-
ние унионистов (сторонники присоеди-
нения Республики Молдова к Румынии) 
направлено против государственности и 
территориальной целостности страны и 
его нужно запретить на законодательном 
уровне. 

«К тем, кто выступает за ликвидацию 
Республики Молдова, должны быть при-
няты соответствующие меры со стороны 
государства. Но для того, чтобы они не 
пошли в международные суды, как у нас 
уже было, нужно поменять некоторые 
нормы Конституции», — подчеркнул 
Додон. 

По его словам, это может произойти 
после президентских выборов. Вместе с 
тем по сей день унионисты в Молдавии 
проводят марши и собирают митинги в 
центре Кишинёва. 

У Санду появился союзник — глава 
оппозиционной «Нашей партии» Ренато 
Усатый, который по итогам состоявше-
гося 1 ноября первого тура президентских 
выборов занял третье место, набрав более 
16% голосов. На второй день после под-
ведения результатов Санду попросила 
Усатого об электоральной поддержке, 
пообещав в случае победы первым делом 
распустить парламент. Разыскиваемый 
правоохранительными органами Россий-
ской Федерации молдавский политик (в 
РФ Ренато Усатому предъявлено обви-
нение в соучастии в «ландромате» — вы-
воде через банковские и госучреждения 
РМ порядка 500 млрд рублей) после кон-
сультаций в румынском и американском 
посольствах согласился стать на сторону 
Санду, которая ещё недавно публично 
заявляла, что «никогда не сядет за стол 
переговоров с бандитом Усатым». 

 

НА ЭТОЙ неделе один из советни-
ков Ассоциации молдаван в Рос-
сийской Федерации Александр 

Танасий выступил с обращением к рос-
сийской молдавской диаспоре, в кото-
ром призвал соотечественников прийти 
15 ноября на избирательные участки и 
«не допустить полного коллапса у себя 
на родине, а также не ухудшить отноше-
ния между нашими странами». 

Он подчеркнул, что начатая главой го-
сударства Игорем Додоном политика 
восстановления и развития стратегиче-
ских партнёрских отношений с РФ долж-
на быть продолжена им на этом посту. 
Танасий напомнил, что оппонент Додона 
во втором туре голосования лидер про-
европейской партии «Действие и соли-
дарность» Майя Санду настроена против 
развития добрых контактов между Ки-
шинёвом и Москвой. 

«Все мы помним, как Санду заявляла, 
что если станет президентом, то немед-
ленно отправится с официальным визи-
том в Россию, чтобы потребовать «выво-
да войск из Приднестровья». Наверное, 
она считает, что огромный объём оружия 
и боеприпасов в селе Колбасна должен 
охранять кто угодно, но только не Рос-
сия, гарант мира и стабильности на Дне-
стре», — отметил Танасий. 

Именно усилиями Санду русский язык 
перестал быть обязательным предметом 
в школах страны с молдавским языком 
обучения. В результате тысячи детей бы-
ли лишены возможности изучать тот 
язык, на котором в данный момент раз-
говаривает треть населения республики. 

«Известно, что отношения между стра-
нами активно развиваются. Растут объё-
мы товарооборота, Россия поддерживает 
медицинские и образовательные учреж-
дения республики, создаются предприя-
тия с участием капиталов обеих стран, 
около полумиллиона соотечественников 
живут и трудятся в России. Если мы не 
хотим, чтобы такой человек, как Майя 
Санду, довёл отношения наших госу-
дарств до полного коллапса, следует про-
явить максимальную активность и прий-
ти на выборы, чтобы не допустить побе-
ды Санду и поддержать президента-го-
сударственника Игоря Додона!» — за-
ключил Александр Танасий. 

Тут следует напомнить, что по итогам 
первого тура голосования на президент-
ских выборах в Молдавии, который про-
шёл 1 ноября, Санду обошла независи-
мого Додона почти на 4% именно за счёт 
участия диаспоры. Наиболее активно го-
лосовали соотечественники в Западной 
Европе, где очереди на избирательные 
участки превышали 100 человек. В Рос-
сии, где было открыто 17 избирательных 
участков, активность была невысокой: к 
урнам для голосования пришли в сред-
нем около 5 тысяч избирателей. 

 

ЦЕНТРИЗБИРКОМ Молдавии 
после анализа 100% бюллетеней 
первого тура констатирует: До-

дон одержал бы убедительную победу 
без учёта голосов диаспоры. В целом по 
республике за Игоря Додона проголо-
совали 434427, а за Майю Санду — 
383030 граждан. 

«При этом Игорь Додон получил боль-
шинство голосов в абсолютном боль-
шинстве районов страны. В то же время 
Майя Санду получила больше поддержки 
от граждан, голосовавших за рубежом», 

— заявил председатель Центризбиркома 
Дорин Чимил, уточнив, что за рубежом 
за Санду отдали голоса 104464 граждани-
на, а за Додона только 5438. В итоге раз-
ница между Майей Санду и Игорем До-
доном составила 3,53%. 

ПОЖАЛУЙ, наиболее весомую под-
держку Игорю Додону выразили сель-
хозпроизводители Молдавии, выступив-
шие с заявлением о том, что он для них 
является единственным президентом, 
который понимает, что в аграрной стране 
нужно уделять фермерам особое внима-
ние. По их словам, если Майя Санду ста-
нет президентом, то с 1 января 2021 года 
они уже не смогут экспортировать свою 
продукцию на российский рынок. 

Аграрии напомнили, что Санду ещё 
летом 2019 года, будучи премьером, про-
демонстрировала своё отношение к их 
нуждам. Тогда она отказалась выделять 
средства для компенсации потерь, при-
чинённых стихийными бедствиями. В 
частности, вице-председатель Бричан-
ского района Молдавии Дорин Пэвэлой, 
зачитывая обращение сельхозпроизво-
дителей из северных регионов страны, 
заявил: «Тогда, летом 2019 года, прошли 
дожди, которые нанесли значительный 
ущерб аграриям. После обращения в пра-
вительство Санду мы получили 0 леев. 
Поэтому никто не верит, что, возглавив 
государство, она будет о нас заботиться». 

Аграриям понятно, что экспорт мол-
давских товаров в Российскую Федерацию 
будет заблокирован, если президентом ста-
нет Санду, а это означает, что тысячи тонн 
фруктов останутся гнить на полях. 

Не остался в стороне от дискуссии и 
действующий президент страны: «Мы 
открыли восточные и западные рынки, 
что хорошо для молдавских фермеров. 
А что делает Майя Санду? Она называет 
Россию агрессором, врагом Республики 
Молдова. Это значит, что, если Майя 
Санду станет президентом, экспорт бу-
дет заблокирован. Как вы будете вести 
переговоры с теми, кого вы называете 
агрессором, тираном, врагом?» — зада-
вал Додон практически риторические 
вопросы. 

Одним из главных достижений на по-
сту президента Игоря Додона называется 
восстановление им торгово-экономиче-
ских отношений с Российской Федера-
ций. Молдавские сельхозпроизводители 
и транспортные компании получили та-
моженные преференции и возможность 
выхода на российские рынки. Так, экс-
порт молдавских товаров в Россию в ян-
варе — июле 2020 года в сравнении с тем 
же периодом 2019 года вырос на 4,2% — 
до 137,49 млн долл. При этом доля РФ в 
общем объёме молдавского экспорта уве-
личилась за указанный период с 8,35 до 
9,97%. Россия по итогам января — июля 
2020 года заняла 2-е место в списке круп-
нейших партнёров Молдавии по объёмам 
закупок молдавской продукции, а также 
2-е место — по объёмам своих поставок в 
эту республику. Там, где сохраняются 
тесные экономические связи между стра-
нами, остаётся надежда на сравнительное 
благополучие простых тружеников. Для 
тех, кто сомневается, перед глазами при-
мер Украины… 

Виктор РЕУТ.

l НЬЮ-ЙОРК. Действую-
щий президент США республи-
канец Дональд Трамп в конфи-
денциальном порядке высказал 
идею и уже прорабатывает дей-
ствия с целью узурпировать На-
циональный комитет Республи-
канской партии (НКРП) США и 
заложить основу для попытки 
вновь стать во главе страны в 
2024 году. Его старший сын До-
нальд Трамп-младший с подругой 
Кимберли Гилфойл намерены 
войти в руководство НКРП для 
подготовки к следующим все-
общим выборам. Такие комитеты 
в США используются для сбора 
добровольных пожертвований, 
найма политтехнологов, органи-
зации различных мероприятий, 
призванных не дать избирателям 
забыть имя политика за пред-
стоящие четыре года. 

l АММАН. В Иордании со-
стоялись парламентские выбо-
ры. Правом голоса в Хашимит-
ском королевстве обладают 
около 4,6 млн граждан, однако 
из-за пандемии на участки при-
шли 1,38 млн. На 130 мест в 
палате депутатов претендовали 
1674 кандидата, в том числе 
360 женщин. Порядок на участ-

ках для голосования обеспечи-
вали 53 тыс. полицейских. Для 
контроля над соблюдением мер 
социального дистанцирования 
были задействованы беспилот-
ные летательные аппараты. 
Иорданский парламент облада-
ет большими полномочиями, 
чем законодательные собрания 
многих других арабских стран. 
Тем не менее король может рас-
пустить его в любой момент, 
правительство также подчи-
няется монарху. 

l ЛА-ПАС. Бывший прези-
дент Боливии Эво Моралес вер-
нулся на родину из Аргентины. 
На обеих сторонах границы со-
бралось огромное число его сто-
ронников. Моралес руководил 
Боливией на протяжении 14 лет 

до ноября 2019 года, когда ему 
пришлось уйти в отставку и в 
итоге покинуть страну. Возвра-
щение Моралеса на родину ста-
ло возможным после того, как 
на внеочередных президентских 
выборах победу одержал его од-
нопартиец, представитель «Дви-
жения за социализм» Луис Арсе 
Катакора, на днях приведённый 
к присяге. В правительстве Мо-
ралеса Луис Арсе занимал пост 
министра экономики. 

l ВАРШАВА. Польша рати-
фицировала межправительствен-
ное соглашение с США об усиле-
нии военного сотрудничества. В 
соответствии с ним в страну будут 
переброшены дополнительно по 
меньшей мере 1 тыс. американ-
ских военнослужащих. Договор 
также закрепляет постоянный 
статус военного присутствия 
США в стране. Штаб-квартира 
передового центра командования 
5-го армейского корпуса США 
разместится в Познани. Из неё 
будет осуществляться командо-
вание американскими силами, 
дислоцированными на восточном 
фланге НАТО. 

По сообщениям  
информагентств.

Пульс планеты

В Германии опубли-
кованы сообщения о 
шокирующих фактах: 
Федеральное ведом-
ство по охране Консти-
туции оценило число 
потенциально опасных 
для общества и госу-
дарства исламистов в 
стране. Не случайно 
после очередного тер-
акта в их исполнении — 
«ножевой атаки» в 
Дрездене — ряд поли-
тиков вновь призвали к 
депортации ислами-
стов из ФРГ. 

 

О ДНА ИЗ ведущих немец-
ких спецслужб — Феде-
ральное ведомство по 

охране Конституции на сего-
дняшний день усматривает вос-
требованный потенциал исла-
мистского террора у 2060 человек. По оценке ве-
домства, всего в ФРГ находятся более 28 тысяч 
опасных для общества исламистов, пишут изда-
ния медиагруппы «Функе». При этом, выявляя 
потенциальных террористов, немецкие службы 
безопасности активно сотрудничают в борьбе с 
этой угрозой, заверил глава спецслужбы Томас 
Хальденванг. 

По данным, которые приводит «Дойче велле» 
со ссылкой на другие немецкие СМИ, свыше 100 
исламистов в 16 федеральных землях находятся в 
настоящее время в заключении. Министр внут-
ренних дел Баварии Йоахим Херрман призвал фе-
деральное правительство создать условия для их 
высылки в Сирию или третьи страны.  

«Лицо, совершившее в нашей стране серьёзные 
преступления, вплоть до убийства, или считаю-
щееся представляющим угрозу, не может всерьёз 
ожидать, что получит от нас помощь или защиту», 
— подчёркивает «Дойче велле» слова Херрмана. 
Глава баварского МВД назвал приоритетом защиту 

населения от любых форм проявления террора 
или иного насилия. 

Источник в связи с этим напоминает, что участ-
ники конференции глав МВД минувшей весной 
продлили запрет на депортацию в Сирию. Однако 
это решение не должно выступать «лицензией для 
склонных к насилию и уже осуждённых правона-
рушителей», подчеркнул Херрман. 

Поводом для оживления в Германии дискуссии 
о более интенсивных усилиях в борьбе с террориз-
мом послужили недавние события в восточной 
части страны, где на днях мужчина арабской внеш-
ности с ножом напал на двух туристов в Дрездене. 
По делу был задержан 20-летний сириец с крими-
нальным прошлым. После этой атаки целый ряд 
германских политиков вновь призвали высылать 
преступников на родину сразу после отбытия ими 
наказания, невзирая ни на какие обстоятельства, 
включая даже те случаи, когда в их родных странах 
идёт война. 

Пётр ПАРХИТЬКО.

Европейский контекст

ФРГ перед опасностью 
исламистского террора

С ЛЕДУЕТ пояснить, что 
«первая линия» в КНР 
— это города централь-

ного подчинения, имеющие 
богатую экономическую осно-
ву и значительные политиче-
ские ресурсы, либо централь-
ные города в регионах, кото-
рые оказывают большое влия-
ние на несколько окружающих 
провинций, или города, яв-
ляющиеся провинциальными 
центрами, а также открытые 
портовые населённые пункты. 

В прошлом году 20 процен-
тов выпускников вузов пред-
почли работать в городах пер-
вой линии, в том числе в Пе-
кине, Шанхае, Гуанчжоу и 
Шэньчжэне, что на 6 про-
центных пунктов меньше, чем 

в 2015-м, цитирует газета 
«Чайна дэйли» данные докла-
да о трудоустройстве получив-
ших высшее образование в 
2020 году. 

Доля выпускников, выбрав-
ших в качестве места работы 
один из 10 крупнейших горо-
дов второй линии, таких как 
Ханчжоу и Чэнду — админи-
стративных центров провин-
ций Чжэцзян (Восточный Ки-
тай) и Сычуань (Юго-Запад-
ный Китай), соответственно с 
22 процентов в 2015-м возрос-
ла до 26 процентов в 2019 году. 
Аналогичная тенденция на-
блюдалась и среди выпускни-
ков учреждений высшего про-
фессионального образования, 
отмечает издание. 

Выпускники, работающие в 
городах первой линии, таких 
как Шанхай и Пекин, имели 
самый высокий уровень удов-
летворённости работой. Шан-
хай по этому показателю с 76 
процентами занял первое место 
среди всех городов республики, 
Пекин с 75,8 процента распо-
ложился на второй строчке. 

Города второй линии, такие 
как Ханчжоу, также имели вы-
сокий коэффициент удовле-
творённости работой — 75,2 
процента, свидетельствуют 
данные доклада. 

Как видно из вышеупомя-
нутых цифр, выпускники 
практически также удовлетво-
рены работой, что называется, 
на периферии, и это не может 
не радовать. Доклад, опубли-
кованный пекинским образо-
вательным консалтинговым и 
исследовательским институ-
том MyCOS, основывался на 
опросе 274 тысяч выпускников 
вузов из 30 регионов провин-
циального уровня.

Сообщает Синьхуа

Молодёжь едет в провинцию 
Всё большее число выпускников китайских 

вузов покидают так  называемые города первой 
линии ради городов второй линии, где стоимость 
жизни ниже и проще получить прописку.

На кону — 
молдавская 

государственность
Ещё за неделю до повторного тура голосования за 

президента, назначенного на 15 ноября, обществен-
ность Молдавии требовала суда над кандидатом на 
этот пост Майей Санду за унионизм. В частности, ак-
тивисты движения «Спасём Молдавию» считают, что 
Санду должна сесть на скамью подсудимых по обви-
нению в измене Родине — так же, как и все те, кто 
выступает за ликвидацию молдавской государствен-
ности. Об этом говорится в распространённом 6 но-
ября заявлении этого движения.

ГОЛОД, связанный с пан-
демией коронавируса, в 

течение года увеличит ежеме-
сячный рост детской смерт-
ности в мире более чем на 10 
тысяч, сообщает агентство 
«Рейтер» со ссылкой на про-
гнозы ООН. Число малышей, 
страдающих от острого недо-
едания, за 12 месяцев подско-
чит на 6,6 млн, в то время как 
за весь прошлый год специа-
листы зафиксировали 47 млн 
подобных случаев. 

«Число детей, не получаю-
щих нормального питания, 
возрастёт в два, три, а то и в 
пять раз к ноябрю-декабрю, 
когда обычно настаёт пора 
сбора урожая, — бьют тревогу 
африканские медики. — Но 
тот, кто не сеял (этому поме-
шало буйство COVID-19), не 
сможет собрать урожай». 

Среди последствий истоще-
ния у детей — вздутие живота, 
задержка роста, нарушения 
умственного развития. Наибо-
лее тяжёлая ситуация склады-

вается в странах Африки, 
Ближнего Востока и Азии. 

«Мы находимся на грани ка-
тастрофы, — утверждает Дэвид 
Бизли, исполнительный ди-
ректор Всемирной продоволь-
ственной программы ООН. — 
Если не начнём действовать 
прямо сейчас, чтобы обеспе-
чить продовольственную без-
опасность, избежать дефицита 
финансирования и перебоев в 
торговле, то в течение бли-
жайших нескольких месяцев 
рискуем столкнуться с голо-
дом библейских масштабов». 

Согласно отчёту ЮНИСЕФ, 
смертность детей до пяти лет в 
мире стабильно снижалась с 
1980 года. Однако последствия 
пандемии COVID-19 могут об-
ратить вспять прогресс, до-
стигнутый в этой сфере. Как 
подчёркивают аналитики, поч-
ти в 45% случаев гибели малы-
шей причиной является не-
удовлетворительное питание. 

 
Елена МОРОЗОВА.

Миру грозит рост 
детской смертности
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Российской Федерации 

РРееззооннааннсс

Политехнический останется без экспонатов

А  ВЕДЬ Политехнический 
музей, в частности его 
библиотека, сыграли 

особую роль в поиске истори-
ческого пути развития Даль-
ней авиации Военно-Воздуш-
ных Сил России. И самое 
главное — её начала, как и 
начала тяжёлого самолёто-
строения России, тесно друг с 
другом связанных. Именно 
моё обращение к Вам и по-
мощь сотрудников библиоте-
ки Политехнического музея 
позволили нам сегодня с гор-
достью говорить о нашем ис-
торическом прошлом. 

Благодаря вам в линейке ле-
гендарных командующих 
Дальней авиации достойное 
первое место занял Михаил 
Владимирович Шидловский, 
первый генерал авиации рус-
ской армии, начальник эскад-
ры воздушных кораблей (ВК) 
«Илья Муромец», руководи-
тель крупнейшего в России 
промышленного концерна 
«Руссо-Балт», организатор 
создания первого в мире мно-
гомоторного воздушного ко-
рабля «Русский Витязь». Это 
он пригласил на должность 
главного конструктора само-
лётов «Руссо-Балта» Игоря 
Ивановича Сикорского, вы-
ставку которого в стенах музея 
вам удалось организовать. Это 
вы помогли нам найти траги-

ческие следы судьбы М.В. 
Шидловского, которого рас-
стреляли в январе 1920 года 
как царского генерала и реа-
билитировали в 2003 году.  

Вы помогли нам закрыть 
«белое пятно» исторического 
начала Дальней авиации Рос-
сии, но таких пятен в нашей 
судьбе ещё осталось немало. 
И в этом нам, ветеранам 
Дальней авиации, может по-
мочь Политехнический музей 
и его уникальная научно-тех-
ническая библиотека. Поэто-
му мы, ветераны Дальней 
авиации, очень обеспокоены 
дальнейшей судьбой и Поли-
технического музея, и его 
библиотеки. 

Мы понимаем и видим по 
публикациям, что вы не оста-
лись в стороне от судьбы По-
литехнического музея. Я прошу 
вас дать пояснения, что ожи-
дает всё это огромное книжное 
собрание. Мы же по-прежнему 
считаем, что будущее Политех-
нического музея — в пропа-
ганде инженерных наук и ис-
тории техники России. На-
деюсь, что никто из членов 
бывшего Попечительского со-
вета не останется равнодуш-
ным к судьбе музея. 

 
Михаил Михайлович  

ОПАРИН,  
генерал-лейтенант,  

заслуженный военный лётчик 
России, член Общественного 

совета министерства обороны 
РФ, председатель Совета  

ветеранов Дальней авиации.

Наш верный помощник
Уважаемый Гурген Григорьевич! 
Я постоянно слежу за сообщениями прессы, посвящёнными судь-

бе Политехнического музея — этого уникального собрания доку-
ментов и экспонатов, отражающих историю развития отечественной 
техники и науки. Недавно газета «Правда» писала, что больше в ис-
торическом здании Политехнического музея не будет ни собранных 
за почти 150 лет 240 тысяч экспонатов, ни уникальной научно-тех-
нической библиотеки. 

Неотъемлемая  
часть музея 

 
Политехнический музей сегодня, как известно, переживает не-

простые времена, связанные с его тотальной реконструкцией и 
диверсификацией, что практически привело к невозможности про-
ведения самого широкого спектра популяризационных мероприя-
тий со школьниками и студентами. Мы искренне надеемся, что в 
недалёком будущем на исторической площадке музея будет  
возобновлена музейная работа и музей откроет свои двери для 
посетителей, для которых техника это не просто экспонаты, а «жи-
вые» свидетели развития материальной культуры.

Н ЕОТЪЕМЛЕМОЙ частью музея всегда 
была его научно-техническая библиотека, 
в собрании которой находились уникаль-

ные издания по самым разнообразным вопросам 
истории и теории развития техники, потрясаю-
щие подборки научно-технических журналов и 
специализированных историко-научных публи-
каций. Многие издания были просто уникальны, 
с ними можно было ознакомиться только в этой 
библиотеке. А квалифицированный персонал 
библиотеки, досконально знавший собрание, 
оказывал неоценимую помощь молодым иссле-
дователям в поиске нужного издания и подборке 
тематических материалов. 

15 октября в газете «Правда» была опублико-
вана большая статья «Политехнический оста-
нется без экспонатов». В ней говорилось и о 
том, что в соответствии с реализуемой сейчас 
концепцией реконструкции Политехнического 
музея в его историческое здание Публичная 
научно-техническая библиотека музея уже не 
вернётся. Неужели? 

Я очень просил бы Гургена Григорьевича 
Григоряна как одного из самых авторитетных 
специалистов в области музейного дела в на-
шей стране, как замечательного профессио-
нала в области сохранения памятников науки 
и техники, человека, который в течение мно-
гих лет возглавлял уникальный Политехни-
ческий музей, через который прошло не одно 
поколение молодых людей, увлечённых тех-
никой, прояснить ситуацию, связанную с 
судьбой Публичной научно-технической биб-
лиотеки Политехнического музея, которой 
так не хватает сегодня молодым исследовате-
лям истории техники. 

Более века, находясь в центре Москвы, в ша-
говой доступности от библиотеки Института 
истории естествознания и техники РАН, Рос-
сийской государственной библиотеки, а в не-
далеком прошлом и от Государственной пуб-
личной научно-технической библиотеки (сей-
час она переведена на окраину города), На-
учно-техническая библиотека Политехническо-
го музея тем не менее находила своего посто-
янного многочисленного посетителя. Она была 
публичным местом комфортной творческой ра-
боты школьников, студентов и аспирантов. Од-
новременно здесь работали и учёные, извест-
ные всей стране.  

Конечно, интернет, оцифровка книг и жур-
налов сегодня оказывают большую помощь 
исследователям и просто читателям, однако 
это не может заменить работу с раритетными 
источниками. И не только потому, что они 
ещё не обрели свои цифровые копии. Научно-
техническая библиотека музея — это культур-
ное явление в жизни Москвы. В её стенах про-
ходило множество мероприятий, важных для 
научно-технической интеллигенции.  

Поэтому её судьба волнует не только иссле-
дователей с солидным научным стажем, но и 
граждан столицы, которым дорого историче-
ское интеллектуальное наследие. 

 
Сергей Викторович КУВШИНОВ,  

кандидат технических наук, доцент,  
директор Международного института новых 

образовательных технологий Российского  
государственного гуманитарного  

университета, вице-президент Союза  
авиастроителей РФ.

1864—1923 годы. Библиотека Им-
ператорского общества любителей ес-
тествознания, антропологии и этно-
графии (ИОЛЕАиЭ). 

Прежде всего интересно отметить, 
что библиотека была «заложена» 
раньше, чем Политехнический музей. 
Она была основана в 1864 году члена-
ми Общества любителей естествозна-
ния при Московском университете. 
Создатели библиотеки определили в 
качестве её задачи распространение 
знаний, собирание и хранение на-
учной литературы. 

Первоначально фонды комплекто-
вались за счёт пожертвований членов 
Общества, а также известных учёных, 
которым было небезразлично разви-
тие культуры и просвещения в Рос-
сии. Так, на первом заседании Обще-
ства был представлен список пожерт-
вований в 9 книг. На втором заседа-
нии 7 книг пожертвовал президент 
ИОЛЕАиЭ Г.Е. Щуровский, среди 
которых были и его труды «Золотые 
россыпи в Сибири», «Землетрясение 
около Байкала». Эти книги и поло-
жили начало библиотеке.  

Систематическому пополнению 
фонда способствовали и дары, посту-
павшие от научных, учебных и обще-
ственных отечественных и зарубежных 
организаций. Большую помощь в под-
боре литературы по разным отраслям 
естествознания оказали устраиваемые 
Обществом экспедиции и выставки.  

1872 год. В Москве проходит Поли-
техническая выставка, заложившая ос-
новы Музея прикладных знаний, буду-
щего Политехнического. На выставке 
был открыт отдел книгопечатания, 
где производились печатание и рас-
пространение «Полезных и дешёвых 
изданий и изображений», которые 
затем были переданы в библиотеку и 
музей. Поступала литература и с дру-
гих научных выставок и съездов, про-
ходивших в России и за рубежом (в 
Лейпциге, Стокгольме, Париже и 
т.п.). Члены Общества, посещая их, 
привозили местные издания и руко-
писный материал. 

Библиотека первоначально распо-
лагалась в помещении Зоологическо-
го музея Московского университета 
и находилась в ведении секретаря 
ИОЛЕАиЭ Николая Карловича Зен-
гера, который первым начал вести 
учёт и систематическую расстановку 
книг в библиотеке, фактически став 
нашим первым библиотекарем. 

Всемирно известные русские учё-
ные — члены ИОЛЕАиЭ Д.И. Мен-
делеев, А.М. Бутлеров, А.Г. Столетов, 
Н.Е. Жуковский, А.Н. Крылов, И.И. 
Мечников, И.М. Сеченов, К.А Ти-
мирязев активно пользовались биб-
лиотекой и одновременно приносили 
ей в дар свои сочинения с автографа-
ми и книги из личных коллекций. В 
течение многих лет члены Общества 
выписывали журналы для библиоте-
ки за свой счёт. 

С 1872 по 1877 год библиотека на-
ходилась в помещении бывшего яхт-
клуба в доме Степанова на Пречи-
стенке, снятого Обществом по окон-
чании Политехнической выставки 
для размещения коллекций Музея 
прикладных знаний. 

В 1877 году музей и библиотека 
разместились в здании, построенном 
в центре Москвы между Ильинскими 
воротами и Лубянской площадью. К 
этому времени книгохранилище 
ИОЛЕАиЭ уже представляло собой 
собрание, значительное как по на-
учному направлению, так и по коли-
честву изданий.  

В 1890-х годах концепция органи-
зации фонда в основном была сфор-
мирована. Вся литература делилась на 
самостоятельные отделы по научным 
дисциплинам соответственно основ-
ным отделам Общества. Периодиче-
ские издания составляли журнальный 
отдел с делением их на русские и ино-
странные. Ввиду растущего спроса на 
столичные и провинциальные газеты 
был создан специальный газетный 
фонд. В библиотеке в то время нахо-
дилось около 130 тысяч томов. 

К 50-летнему юбилею, отмечавше-
муся в 1914 году, библиотека насчи-

тывала 300 тысяч экземпляров изда-
ний и стала одним из крупнейших 
собраний России. Некоторые изда-
ния в Москве можно было найти 
только в библиотеке ИОЛЕАиЭ. 

В 1917 году, после Октябрьской 
революции, библиотека была объ-
явлена народным достоянием. Её 
фонды значительно пополнились 
поступлениями из многочисленных 
упразднённых и национализирован-
ных библиотек научных обществ, а 
также ценными частными собрания-
ми. В 1921—1923 годах в них влились 
книжные собрания, накопленные 
отраслевыми отделами Политехни-
ческого музея.  

С 1921 года библиотека стала полу-
чать специализированные обязатель-
ные экземпляры выходивших в стра-
не изданий по точным наукам и тех-
нике. Из библиотеки с ограниченным 
кругом читателей она превратилась в 
публичную: всем стали доступны на-
копленные фонды русской и ино-
странной литературы по вопросам 
техники, естествознания, архитекту-
ры, изобразительного искусства, тех-
нического образования. 

1923—1934 годы. Библиотека По-
литехнического музея и ОЛЕАиЭ. 

Для наиболее эффективного ис-
пользования литературы Обще-
ством было принято решение об 
объединении фондов библиотеки 
ОЛЕАиЭ и отделов музея. Оно за-
вершилось в 1923 году. 

В годы первых пятилеток, когда 
быстро росло количество высших тех-
нических учебных заведений (втузов) 
и интенсивно шёл процесс возник-
новения специализированных на-
учно-исследовательских институтов, 
необыкновенно возросла потреб-
ность в технических библиотеках. 
Книжные фонды нашей библиотеки 
были поставлены на службу возрас-
тающей армии студенчества и прак-
тических работников техники, содей-
ствовали развитию отечественной 
промышленности. Библиотека была 
одной из первых научных библиотек, 

связавших пропаганду литературы с 
задачами народного хозяйства. 

1934—1940 годы. Государственная 
научно-техническая библиотека. 

По инициативе Н.К. Крупской в 
1934 году постановлением Совета 
Народных Комиссаров РСФСР биб-
лиотека была преобразована в само-
стоятельную Государственную на-
учно-техническую библиотеку Нар-
компроса РСФСР. Был окончатель-
но определён профиль её комплек-
тования, проведена работа по созда-
нию тематического плана комплек-
тования, обработке и расстановке 
книжного фонда, организации 
книжных каталогов. 

В эти годы стали работать межбиб-
лиотечный и индивидуальный або-
нементы, читальный зал для инже-
нерно-технических работников, 
справочно-библиографический каби-
нет, информационно-библиографи-
ческое бюро. Успешно развивалась 
научная работа в области библиоте-
коведения и библиографии. 

Будучи единственной в стране пуб-
личной библиотекой политехниче-
ского профиля и одновременно на-
учно-исследовательским учреждени-
ем по библиотечным и библиографи-
ческим вопросам в области техники, 
библиотека неоднократно организо-
вывала и проводила совместно с 
крупнейшими отраслевыми библио-
теками совещания по методике рабо-
ты с технической литературой. 

1940—1947 годы. Государственная 
политехническая библиотека. 

К 1941 году библиотека имела поч-
ти миллионный фонд, основу кото-
рого составляла научно-техническая 
литература, в том числе труды из-
вестных русских учёных Н.Н. Лоба-

чевского, П.Л. Чебышева, А.И. По-
пова, К.Э. Циолковского. В дальней-
шем в её фонд вошли труды академи-
ков С.И. Вавилова, П.Л. Капицы, 
И.И. Артоболевского, Н.Г. Басова и 
некоторых других деятелей науки. 

Период Великой Отечественной 
войны значительно отразился на ком-
плектовании фондов: сократились 
поступления литературы, преобла-
дающей тематикой того, что в ту пору 
поступало в библиотеку, стали воен-
ные издания. Наиболее ценная часть 
фонда в годы войны была из столицы 
эвакуирована, сохранена и впослед-
ствии возвращена в библиотеку. Но и 
в эти тяжёлые годы работа по обслу-
живанию читателей, особенно воен-
ных специалистов и производствен-
ников, продолжалась. 

В послевоенный период фонды 
комплектуются научно-технической 
литературой с максимальной полно-
той. С 1947 года в библиотеку посту-
пают платные обязательные экзем-
пляры научно-технической литера-
туры из Центрального коллектора на-
учных библиотек. 

1947—1991 годы. Центральная по-
литехническая библиотека (ЦПБ). 

В 1947 году библиотека была пере-
дана в ведение Всесоюзного общества 
«Знание» и стала называться Цент-
ральной политехнической библиоте-
кой (ЦПБ). Она занималась популя-
ризацией научно-технических зна-
ний, являлась депозитарием изданий 
общества «Знание». В её деятельности 
появились новые направления: биб-
лиография истории техники, реко-
мендательная библиография в по-
мощь лектору и комплектование со-
ответствующей литературы. 

В 1949 году решением общего со-

брания Академии наук СССР на биб-
лиотеку были возложены функции 
по ведению библиографической ра-
боты в области истории техники. Со-
трудничество с Институтом истории 
естествознания и техники АН СССР 
обеспечило академический уровень 
фундаментальных библиографиче-
ских указателей по истории техники 
с первых дней их существования. 

На протяжении 50 лет работа в 
области библиографии истории тех-
ники развивалась и совершенствова-
лась. Был создан уникальный спра-
вочно-библиографический аппарат, 
издавались многотомный ретроспек-
тивный библиографический указа-
тель «История техники» и ежегодный 
«Календарь юбилейных и памятных 
дат в области естествознания и тех-
ники». Эта деятельность продолжа-
ется до сих пор. 

1992—2010 годы. Библиотека вошла 
в состав комплекса «Государственный 
Политехнический музей». 

В 1992 году в соответствии с поста-
новлением российского правитель-
ства ЦПБ вошла в комплекс «Госу-
дарственный Политехнический му-
зей». Это внесло новые направления 
в комплектование её фонда. Появил-
ся ряд тем, соответствующих направ-
лениям работы Политехнического 
музея: музейное дело, архивоведение, 
культурология и др. Особое внимание 
уделяется комплектованию литера-
турой по вопросам истории науки и 
техники, которые приобретают ныне 
новое звучание и привлекают внима-
ние учёных. В 1994 году библиотека 
получила статус филиала Политех-
нического музея, а с 2003 года стала 
его подразделением — Научной биб-
лиотекой Политехнического музея.  

Библиотека является одним из 
крупнейших книгохранилищ на-
учной и технической литературы. Её 
фонды насчитывают более 3,5 мил-
лиона экземпляров изданий на рус-
ском и иностранных языках. В них 
широко представлена литература по 
технике, техническим и естествен-
ным наукам, экологии, экономике, 
промышленности, транспорту, свя-
зи, строительству, архитектуре, при-
кладному искусству. Фонд комплек-
туется монографиями, справочни-
ками и энциклопедиями, другими 
научными трудами, производствен-
ной и инструктивно-методической 
литературой, нормативно-техниче-
скими изданиями. 

Ежегодно к богатству библиотеки 
обращаются около 50 тысяч человек. 
В основной своей массе это люди в 
возрасте от 18 до 50 лет. Это студенты, 
аспиранты, научные сотрудники, учё-
ные и преподаватели, музейные ра-
ботники. Научные коллективы раз-
личных НИИ и конструкторских бю-
ро широко используют интеллекту-
альную продукцию самой библиотеки 
— её библиографические и справоч-
ные издания. Сотрудники библиотеки 
принимают активное участие в на-
учной и просветительской деятельно-
сти Политехнического музея. Следует 
отметить как положительный факт 
соединение библиотеки и музея в еди-
ное учреждение с общими культурно-
просветительскими целями, как это 
было задумано при их основании.  

2010 — настоящее время. Политех-
ническая библиотека (Библиотека По-
литехнического музея). 

В связи с проведением масштаб-
ных многолетних реконструктивно-
реставрационных работ в историче-
ском здании Политехнического му-
зея фонды и имущество всего ком-
плекса располагаются на арендуемых 
площадях «Технополиса» города 
Москвы (метро Текстильщики). Со-
трудникам удалось организовать не-
которую деятельность по презента-
ции части музейных предметов ли-
цам, посещающим «Технополис». В 
пределах возможного удалось сохра-
нить деятельность библиотеки. Всё, 
как говорится, «по временной схеме»: 
в ожидании возвращения в «отчий 
дом» на Новой площади.  

Однако в опубликованном «Прав-
дой» 15 октября письме нынешнего 
генерального директора Политехни-
ческого музея Ю.В. Шахновской ми-
нистру культуры РФ О.Б. Любимовой 
сообщалось, что в соответствии с реа-
лизуемой концепцией реконструкции 
музея места для библиотеки и экспо-
натов в историческом здании Поли-
технического музея не предусмотре-
но. В то же время руководство сто-
личного «Технополиса» поставило 
вопрос об освобождении территории, 
занимаемой музейными экспонатами 
и Политехнической библиотекой. Со 
всей остротой в государственную по-
вестку дня стал вопрос о надёжном 
сохранении музейных фондов Поли-
технического музея и Политехниче-
ской библиотеки с её фондами в ин-
тересах нынешних и грядущих поко-
лений россиян. Иначе Политехниче-
ский музей окажется уничтоженным 
как именно музей — особо ценный объ-
ект национального наследия России. А 
в этом могут быть заинтересованы 
только недруги нашей страны. 

Публичная библиотека  
была общей гордостью 

 

По просьбе читателей об одном из крупнейших собраний  
научно-технической литературы нашей страны рассказывает  

генеральный директор Политехнического музея (1986—2010 годы), 
заслуженный деятель науки и техники, доктор технических наук, 

профессор Гурген Григорьевич ГРИГОРЯН 
 

Рассказывать о библиотеке Политехнического музея для меня всегда удо-
вольствие. Это замечательное, уникальное собрание книг, брошюр, журналов, 
рукописей, многие из которых сохранились только здесь, иногда в един-
ственном экземпляре. Всё это богатство находится на попечении обаятельного 
коллектива профессионалов и энтузиастов библиотечного дела. У библиотеки 
богатая история. Она позволяет выделить ряд этапов в деятельности этого 
собрания научно-технической литературы. К этому побуждают реорганизации 
библиотеки и изменения её статуса. В то же время хочу читателей предупре-
дить, что ничего ранее неизвестного я не скажу: при определённом усердии 
практически всё, что я сообщу, можно найти в публикациях.

Уже много лет нынешние руководители Политех-
нического музея и сменявшие друг друга министры 
культуры РФ всячески увиливали от ответа на во-
прос: что будет представлять собой известный музей 
после завершения реконструкции, когда вернутся на 
своё исконное место 240 тысяч экспонатов и уни-
кальная библиотека? 15 октября «Правда», публи-
куя письмо генерального директора музея Ю.В. 

Шахновской министру культуры РФ О.Б. Любимо-
вой, прояснила причину странного поведения. Сего-
дняшнее руководство музея при содействии мин-
культа не намерено возвращать на место ни одного 
его экспоната, ни одной книги. Наши читатели не 
могут поверить в такое варварство, они просят под-
твердить, а ещё лучше бы опровергнуть информацию 
г-жи Шахновской. Более того, сейчас возникла 

проблема сохранения не только знаменитого музея в 
центре столицы, но и его экспонатов, а также одной 
из крупнейших в стране научно-технической биб-
лиотеки: идёт поиск места для их… складирования. 

Сегодня мы печатаем два письма изумлённых 
читателей и ответ заслуженного деятеля науки и 
техники РФ Г.Г. Григоряна, четверть века воз-
главлявшего знаменитый музей.


